

*De ida y vuelta al Pueblo de la Lluvia: Experiencia migratoria y relaciones de pareja en San Agustín Tlacotepec, Oaxaca.*

El flujo migratorio entre México-Estados Unidos es un fenómeno que ha causado transformaciones de uno y otro lado de la frontera. Durante el período presidencial de Barack Obama, este clima antimigrante se recrudeció y se aprobaron leyes en Arizona, Utah, Carolina del Sur, Georgia y Alabama, que, además de restringir derechos a los migrantes irregulares (educación y libre tránsito), facultan a la policía para verificar el estatus migratorio de cualquier persona que fuese sospechosa de ser un migrante sin documentos.

Entre 2005 y 2010, se calcula que 1.4 millones de migrantes de origen mexicano dejaron Estados Unidos para trasladarse a México. Se trata de una cifra muy alta de migrantes mexicanos que regresan a sus pueblos, muchos de ellos en pareja, quienes se rencuentran con su familia, amigos y conocidos, después de varios años de vivir una experiencia migratoria.

Las relaciones de pareja heterosexuales en el contexto del retorno a sus lugares de origen no había sido un foco de atención. Actualmente, el movimiento de retorno masivo de migrantes mexicanos hace particularmente relevante el conocer y analizar la forma como las parejas reorganizan sus relaciones y, en última instancia, sus vidas, cuando vuelven a la comunidad que los vio partir años atrás.

Esta investigación se propone analizar los efectos de la migración en parejas del municipio oaxaqueño de San Agustín Tlacotepec en tres momentos –antes de la migración, durante la estancia migratoria y al regreso al municipio- en el espacio del trabajo remunerado, el trabajo doméstico y la relación con la familia extensa.

Este proyecto contribuye a los trabajos que tratan los cambios y transformaciones que viven las parejas en contextos de migración. Las novedades que este estudio presenta son las siguientes: a) Examina los efectos de la experiencia migratoria utilizando como unidad de análisis la pareja; b) Aborda el tema de la migración de retorno, un tópico que recientemente ha cobrado interés; c) Investiga el impacto que tiene el retorno de las parejas en la familia extensa y en la comunidad d) Estudia tres momentos en la trayectoria migratoria –el antes del desplazamiento, la estancia migratoria y el regreso al municipio-, lo que permite observar con mayor detenimiento los cambios en la relación de pareja.